

Décrypter 

LE VRAI/FAUX DU COVID



↳ Marion Joseph
↳ Jérôme Sié

La période troublée que nous traversons convient parfaitement aux fake news, qui se propagent presque aussi vite que le virus lui-même. Sais-tu les repérer ? Ce quiz t'aidera à le savoir... et à prendre, si tu le souhaites, quelques pilules d'auto-défense intellectuelle.

COCHE LA RÉPONSE QUI TE SEMBLE EXACTE.	C'EST FAUX	C'EST VRAI	IL N'Y A PAS DE CERTITUDE	C'EST UNE OPINION
1 Des labos pharmaceutiques gagnent des milliards avec cette pandémie.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
2 Le Covid n'est pas plus grave que la grippe.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
3 Le virus du Covid-19 est sorti d'un laboratoire.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
4 Les autorités se sont contredites sur les masques.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
5 Des centaines de personnes sont mortes après l'injection du vaccin.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
6 Les bénéfices du confinement sont supérieurs à ses inconvénients.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
7 La chloroquine marche très bien contre le Covid.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
8 Avec le vaccin, on nous injecte une puce 5G.	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>

15 MARS 2021 - PHOSPHORE

1 Des labos pharmaceutiques gagnent des milliards avec cette pandémie.

C'EST VRAI

Bien sûr, certaines entreprises gagnent beaucoup d'argent, et en font gagner beaucoup à leurs actionnaires,

«grâce» au Covid. Notamment, celles qui ont réussi à mettre au point un vaccin en un temps record voient aujourd'hui les retombées de leurs investissements dans ce défi. Et forcément, des «labos» ont cherché au cœur de la crise à maximiser à tout prix leurs profits. Ainsi, le laboratoire Gilead, connu pour ses traitements contre le VIH et l'hépatite C, a pré-venu à l'été 2020 à plusieurs pays européens des stocks d'un médicament, le Remdesivir, sans leur donner les résultats d'une étude peu convaincante sur ce produit.

Pour autant, il n'est pas rationnel d'en conclure, comme le font certains, que les labos ont orchestré cette crise.

Ni même qu'ils passent leur temps à nous refourguer des médicaments inefficaces. En Europe, l'intérêt d'une molécule face à une maladie doit être démontré à l'Agence européenne du médicament. Celle-ci est composée d'experts, tenus de déclarer leurs «conflits d'intérêts», par exemple s'ils ont travaillé pour une entreprise dont ils vont évaluer le travail. Malgré ces garanties, le système n'est pas infaillible. D'autant que face au Covid, les autorités doivent agir vite, avec des données scientifiques changeantes. Mais les théories élaborées uniquement sur la base d'un ou deux bugs du système ne sont que des généralisations fumeuses.



2 Le Covid n'est pas plus grave que la grippe.

C'EST FAUX

Des vidéos virales tentent de démontrer que le Covid n'est pas plus grave

que n'importe quelle grippe, qu'il n'a pas augmenté la mortalité en France, et qu'il n'est potentiellement dangereux «que» pour les personnes très âgées.

De fait, tout le monde connaît aujourd'hui des personnes testées positives au Covid-19 et ayant eu peu, voire pas de symptômes! Selon les estimations, jusqu'à deux tiers des personnes auraient une forme légère ou asymptomatique de la maladie.

Ce qui donne très envie de penser que le Covid n'est pas un problème aussi important que les autorités et la communauté scientifique voudraient nous le faire croire.

Hélas, ce n'est pas parce que les formes graves sont minoritaires qu'elles sont rares. Une étude* ayant porté sur 130000 patients hospitalisés pour Covid-19 ou grippe saisonnière montre que le taux de mortalité côté Covid est trois fois plus élevé que celui côté grippe, sachant que le Covid est en outre plus contagieux. Face à cet afflux inédit de malades, le système de santé sature et des patients atteints d'autres pathologies ne peuvent plus être soignés comme il faudrait. Les statistiques de l'INSEE montrent une augmentation de 9 % de la mortalité en France en 2020, malgré les mesures anti Covid. 3 à 5 % des personnes hospitalisées ont entre 15 et 44 ans selon les périodes**. Et si on ne connaît pas encore précisément les effets à plus long terme du Covid, on sait qu'ils peuvent exister.

*Étude de l'Inserm et CHU Dijon **Selon les chiffres de Santé publique France

3 Le virus du Covid-19 est sorti d'un laboratoire.

IL N'Y A PAS DE CERTITUDE

C'est très peu probable mais pas totalement exclu.

Différentes hypothèses ont été avancées pour expliquer l'apparition du virus. Selon tout un faisceau d'indices, celui-ci serait apparu chez un mammifère, peut-être une chauve-souris, puis aurait transité par un autre animal, avant d'atteindre les humains. Cette éventualité est de loin la plus plausible selon la communauté scientifique: les virologues craignent depuis longtemps une pandémie liée aux interactions grandissantes entre humains et animaux. Mais jusqu'ici, le chemin emprunté par le virus du Covid-19 n'a pas été démontré. Et l'hypothèse selon laquelle il se serait échappé accidentellement d'un laboratoire reste une possibilité selon certains chercheurs.

Mais attention, ce n'est pas parce que l'hypothèse du laboratoire reste sur la table que le virus a pu être fabriqué à dessein! Selon les scientifiques qui se sont penchés sur sa composition génétique, celle-ci ne laisse en aucun cas penser à une manipulation volontaire. Des dizaines de chercheurs, de plusieurs pays, sont aujourd'hui à la recherche d'indices concrets pour en savoir plus sur l'origine du Covid-19. Leur tâche est d'autant plus ardue que la Chine, où l'épidémie a émergé, ne fait guère preuve de transparence. Peut-être les circonstances de la naissance de ce virus ne seront-elles jamais établies précisément.

4 Les autorités se sont contredites sur les masques.

C'EST VRAI

Dans les annonces ministérielles, le masque est passé d'inutile quand on n'est pas malade en mars dernier, à

obligatoire dans les transports, puis dans les lieux publics. Et récemment le ministre de la Santé a recommandé d'arrêter l'utilisation de masques en tissu de fabrication artisanale, suite à l'apparition du variant anglais, plus contagieux. Quelques jours plus tard pourtant, l'OMS et l'Académie de médecine affirmaient que les masques en tissu ne posaient pas de problème. C'est donc un fait: le discours du gouvernement sur les masques a changé plusieurs fois.

Une communication scandaleuse? Question d'opinion! Certains diront que le gouvernement a délibérément menti en mars 2020, parce que les stocks de masques en France étaient bas. Et que ce mensonge a irrémédiablement entamé la crédibilité des autorités sanitaires. D'autres que les consignes gouvernementales évoluent juste au fil des connaissances scientifiques. Les experts n'ont pas tout de suite su que les personnes asymptomatiques pouvaient être contagieuses, contrairement à ce qui se passe pour d'autres virus respiratoires. Et ce n'est qu'en avril qu'un article publié dans *Nature*, prestigieuse revue scientifique, a établi que le masque réduisait grandement les chances de transmission du virus.





5 Des centaines de personnes sont mortes après l'injection du vaccin.

C'EST VRAI

Oui, des personnes meurent dans les jours ou semaines suivant leur vaccination. C'est inévitable. Non parce que les vaccins sont dangereux, mais parce que chaque jour, un pourcentage de chaque tranche d'âge meurt. Un simple raisonnement statistique, cru mais logique, permettait donc de prévoir que parmi les millions de personnes âgées vaccinées contre le Covid dans le monde, des milliers d'entre elles allaient mourir peu après.

Mais cela ne veut pas dire que le vaccin a provoqué leur mort! Des médecins s'attellent pour chaque cas à établir la cause du décès. En France, à propos des premières situations de ce type, l'Agence nationale de sécurité du médicament a assuré que rien ne permettait de conclure à un lien entre le vaccin et le décès. Les autorités publient des statistiques sur les effets secondaires. Et des experts, ainsi que des citoyens vigilants, suivent ces chiffres de près, pour savoir si on peut continuer à vacciner sans risque. Ou pour le moins avec une « balance bénéfice/risque » positive: c'est-à-dire qu'une personne a bien plus de chances, en se faisant vacciner, d'éviter des conséquences embêtantes du Covid que de subir des effets secondaires graves du vaccin.

6 Les bénéfiques du confinement sont supérieurs à ses inconvénients.

C'EST UNE OPINION

En Europe, aucun pays n'a échappé au confinement ou au moins à des mesures « coercitives »: la restriction des libertés individuelles est toujours apparue aux gouvernements comme une mesure inévitable pour affronter les vagues de contaminations qu'ils n'avaient pas réussi à empêcher avant (via les tests et le traçage des cas). Le gouvernement suédois a dans un premier temps adopté une stratégie différente: il a fait des recommandations à ses citoyens, mais n'a rien rendu obligatoire. Ses résultats ont d'abord été vantés par les « anticonfinement », car la Suède ne semblait pas s'en sortir plus mal que ses voisins. À l'automne, le gouvernement a pourtant dû durcir le ton, la Suède ayant quatre fois plus de morts, proportionnellement à sa population, que le Danemark, la Norvège et la Finlande.

Ceci étant dit, les mesures sanitaires restent des décisions politiques dont le bien-fondé ne peut être prouvé scientifiquement. Ce qui est établi aujourd'hui: le Covid est très contagieux, son variant B.1.1.7 (isolé au Royaume-Uni) encore plus. À chaque vague, les patients Covid occupent tellement de lits que les hôpitaux sont saturés et risquent de ne plus pouvoir soigner les patients; on a pu voir en Italie ou en Angleterre des gens oxygénés dans leurs voitures. Lorsqu'on confine, les contaminations baissent. Mais il est tout aussi clair que le confinement a des conséquences très dures: la précarité augmente dramatiquement; la santé mentale des Français se dégrade... Hélas, il n'existe pas de calculatrice qui ferait le bilan des mesures prises, pas de vérité unique. Les autorités décident, les citoyens ont chacun leur avis qu'ils sont en droit d'exprimer pacifiquement.



7 La chloroquine marche très bien contre le Covid.

C'EST FAUX

L'hydroxychloroquine est un médicament qui a prouvé son utilité sur des millions de malades du... paludisme. Face

au Covid, des centaines de molécules existantes ont été testées. Pour démontrer qu'un remède fonctionne, les scientifiques utilisent une méthode éprouvée: les « études randomisées en double aveugle ». On prend un ensemble de patients et on constitue aléatoirement deux groupes. À l'un, on donne le médicament; à l'autre un placebo, sans dire aux patients (ni même à leurs médecins!) de quel groupe ils font partie. Au cours de l'étude, on suit l'évolution des patients à travers différents critères précis. C'est seulement si les indicateurs du premier groupe sont significativement meilleurs que ceux du placebo que l'on peut conclure que la molécule est efficace.

L'étude censée prouver l'efficacité de la chloroquine n'était pas valable scientifiquement: pas de groupe contrôle, un nombre insuffisant de patients... Mais le Professeur Raoult a réussi à convaincre largement que « son » médicament fonctionnait. Pourtant, aucune des affirmations relayées par ses « supporters » ne tient la route. Son Institut à Marseille a connu moins de décès? Il n'a pas de service de réanimation. L'Afrique serait moins touchée parce qu'on y consomme de la chloroquine contre le paludisme? La situation sanitaire du continent s'explique par d'autres facteurs (jeunesse de la population par exemple). Depuis mars, plusieurs études, sur un grand nombre de patients, en combinaison avec plusieurs autres médicaments et à différentes phases de la maladie, ont prouvé l'inefficacité de la chloroquine contre le Covid. Mais l'infox continue de circuler.



MAIS AU SCRABBLE ÇA RAPPORTE UN MAX!

8 Avec le vaccin, on nous injecte une puce 5G.

C'EST FAUX

De nombreuses théories circulent sur le Covid, le vaccin, et leur lien avec l'existence d'un complot mondial. La plupart

figurent dans le film *Hold-up*, qui a été visionné par des millions de personnes en France. Les principales sont les suivantes. Le Covid est moins grave que les scientifiques le prétendent. Il a été créé en laboratoire à dessin. Il est le fruit d'un complot des élites qui veulent gouverner le peuple « par la peur ». Il sert à enrichir « Big Pharma » (les grands groupes pharmaceutiques). Les vaccins servent à nous injecter des nanoparticules, afin de nous fichier et de nous suivre via la 5G. Tout cela a été prévu dans un plan fomenté par les riches et puissants de ce monde.

Quand on les décortique une par une, on s'aperçoit que ces théories s'appuient sur du vent. Contrairement à ce que suggère la façon dont ils sont présentés, les éléments qui les constituent ne sont pas validés scientifiquement. C'est encore le cas pour la puce 5G dans le vaccin: rien que les données sur la composition des produits, publiques, le prouvent. En outre, les théories du complot échappent souvent à la logique: comment le Covid pourrait être moins grave qu'une grippe et planifiée pour nous éliminer? La force de ces théories est de s'attaquer à des peurs entièrement légitimes: la peur de perdre nos libertés, la peur qu'on trafique nos données, la peur que l'argent gouverne le monde... Et d'y répondre par des suppositions hasardeuses, mais paraissant de prime abord expliquer tout ce qui nous échappe.



EN COULISSES

Pour cette enquête, nous avons binge-watché plein de vidéos qui prétendent dire enfin ce qu'on nous cache sur le Covid (dont le fameux *Hold-Up*, en entier!). En s'intéressant, avec l'aide de spécialistes, aux informations véhiculées, une par une.

Un grand merci au Dr Audrey Richard, virologue, et au Dr Nathan Peiffer-Smadja, infectiologue à l'Hôpital Bichat.

